

## **EL PAIS**

Nacional

General

Diaria

Tirada: 501.378 Difusión: 380.343

(O.J.D)

Audiencia: 1.331.200

02/01/2013

Sección:

Espacio (Cm\_2): 919

Ocupación (%): Valor (€): 35.790,00

Valor Pág. (€): 35.790,00

Página:



Imagen: No



## La OCDE critica el exceso de alumnos repetidores en España

La organización afirma que endurecer el sistema es inoperante y caro

J. A. AUNIÓN Madrid

Entre recomendaciones de subidas del IVA, de abaratamientos del despido y de acabar con las pensiones parciales, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) también dedica un espacio importante a la despación para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) también dedica un espacio importante a la despación para la conferencia de la despación para la conferencia de la despación para la te a la educación en su último informe sobre la situación económica de España. En este caso, advierte contra los recortes en enseñanza (también en sanidad) y vuelve a insistir en que se re-duzca drásticamente el porcentaje de repetidores (una medida en la que España sí es campeona y que el organismo considera cara e ineficaz). Además, reclama al e inercaz). Ademas, reciama ai Gobierno apoyos económicos a las familias de entornos desfavorecidos para que sus hijos no dejen los estudios y reclama un sistema integrado de FP dual que reúna los contratos de formación y las enseñanzas de los institutos justo lo contratio de los institutos justo lo contratio de los

tutos, justo lo contrario de lo que acaba de hacer el Gobierno. "El gasto público en salud y educación como porcentaje del educación como porcentaje del PIB es modesto en comparación con otros países", dice el texto del informe, y añade: "Reducir las desigualdades requiere mejo-rar el acceso a la educación". "Los recortes en la educación pú-blica (también los de sanidad) di-ficilmente pueden, bacer une ficilmente pueden hacer una contribución mayor para cum-plir los objetivos de reducción plir los objetivos de reducción del déficit, ya que es importante proteger el acceso", explica por correo electrónico el economis-ta de la OCDE Andrés Fuentes.

"Las ayudas financieras públicas a los estudiantes para acceder a la educación superior son esca-sas. Estas deficiencias se hacen más importantes en la medida que suben las tasas que tienen que pagar los estudiantes". España destina un 0.1% del PIB a be cas, la mitad de la media de la OCDE, y las matrículas en la universidad pública han aumenta-do hasta un 50% en algunas co-munidades en un solo año. Así, la OCDE recomienda que

Asi, la OCDE recomienda que compense la caída de la inver-sión educativa con el aumento de los ingresos por la vía de los impuestos y da algún consejo concreto sobre el uso que se le podría dar. "Una parte de los in-gresos generados por los impues-tos se padría utilizar para paga. tos se podría utilizar para pagar más prestaciones a familias de bajos ingresos, que estarían conbajos ingresos, que estarían condicionados a que sus hijos siguieran estudiando después de los 16 años, edad a la que termina la educación obligatoria. La medida podria ayudar a combatir el abandono educativo temprano y la pobreza, pues ambas cosas están muy relacionadas, sobre todo en España, que está altamente correlacionado con la presencia de niños en los hogares, especialmente en España, donde las prestaciones por hijos son bajas", dice el informe económico de la OCDE.

de la OCDE.

Estas medidas que recomienda el organismo son similares a las que llevan años en
marcha en Brasil. En aquel
país, estas ayudas económicas
a las familias están condicionadas a que los niños vayan a las das a que los niños vayan a la

## Recomendaciones

▶ Cuidado con las cuentas. La OCDE advierte contra las consecuencias en educación (también en sanidad) de los recortes

dar apoyos económicos a las familias desfavorecidas condicionados a que sus hijos sigan estudiando después de la enseñanza

▶ FP con contrato. "La FP educativa y de los contratos para la formación [...] deben estar combinados dentro de un esquema único"

Avanzar de curso alumnos tienen que aprobar para avanzar u obtener el título a las referidas a las

competencias centrales".

escuela (en este caso, en las etapas obligatorias) y a que sigan una serie de recomendaciones sanitarias como la vacunación, añade Fuentes.

Todo ello trataría de comba-tir uno de los lastres que la OCDE ha señalado una y otra vez para la economía española: la elevada tasa de abandono esco-lar temprano: el 26,5% de los jó-venes de 18 a 24 años ha dejado los estudios después de la educa-ción obligatoria. La cifra, aun-que haya bajado muy rápidamente durante los años de crisis económica, aún representa casi el doble de la media europea. Así, el resto de recomendacio-

nes educativas de la OCDE para España también están muy enca-minadas a conseguir que más jó-Immaus a conseguri que inis jovenes sigan estudiando y que los que dejaron los estudiosprematuramente se reenganchen. "El Gobierno prevé la mejora de la FP educativa [la que se ofrece en los institutos] y de los contratos para la formación. Estos des tos para la formación. Estos dos elementos deben estar combina-dos dentro de un esquema úni-co, [...] con una formación ofreci-da a través de contratos en alter-

da a través de contratos en alter-nancia entre el trabajo y el insti-tuto", dice el informe económi-co de España.

Sin embargo, en la normativa aprobada recientemente por el Gobierno, ambas posibilidades vuelven a ofrecerse una a espal-das de la otra, diseñadas desde los ministerios de Trabajo y de Educación, sin relación real en-tre sí, se quejan los expertos. La Educacion, sin relacion real en-tre sí, se quejan los expertos. La FP dual educativa (que será solo una parte de la que ofrezcan los institutos) podrá estar remune-rada para los alumnos (o no) a través de una beca. En la otra parte, los contratos de forma-ción sí estarán remunerados—al ción sí estarán remunerados —al menos con el salario mínimo interprofesional, 641,4 euros mensuales—, y cotizarán con derecho a paro, pero no darán acceso a un título oficial de FP. Preguntado sobre esta dicotomía, Fuentes responde: "Efectivamente, pensamos que las reformas de la formación profesional deben continuar". Además, recuerda otras reco-mendaciones persistentes de la OCDE a España: "Para pasar de un curso a otro en la ESO, hay que aprobar todas las asignatu-ras menos dos [excepcionalmente, los profesores pueden dejar-les pasar con tres]. Nos parece que estas normas contribuyen a la muy elevada tasa de repeti-ción de curso, que a su vez conción de curso, que a su vez con-tribuye al abandono escolar. La repetición de curso excesiva im-pide que alumnos que sí serían capaces de beneficiarse de una educación secundaria superior accedan a ella. Es bien sabido accedan a ella. Es bien sabido que la repetición de curso no me-jora resultados y genera sobre-costes presupuestarios. Su coste social, a través del abandono es-colar, es elevado. Por lo tanto,

100%

El modelo español de FP es el contrario del que aconseja la institución

Las ayudas a las familias son clave para reducir el abandono

sugerimos limitar las materias que los alumnos tienen que apro-bar para avanzar u obtener el título a las referidas a las competitulo a las referidas a las compe-tencias centrales", escribe Fuen-tes. En España más del 40% de los alumnos ha repetido alguna vez a los 15 años, una de las ci-fras más elevadas de Europa. El proyecto de reforma que impulsa el Ministerio de Educa-ción martina los criterios para

ción mantiene los criterios para avanzar de curso en la ESO: se pasa con dos y excepcionalmenpasa con dos y excepcionamente te con tres, aunque a partir de ahora esta última posibilidad se cierra si se han suspendido a la vez Lengua y Matemáticas. Lo que si se introduce es una prue-ba de reválida al final de la ESO que habrá que aprobar para po-der acceder al bachillerato o la FP. "Las pruebas finales en 4º de Secundaria, creadas con el objetivo de disminuir el abandono es-colar y aumentar el número de titulados, provocarán el efecto contrario: disminuir el número contrario: disminuir el numero de titulados y aumentar los indices de fracaso y de exclusión del 
sistema educativo al generar diferentes titulaciones", se quejaban en un reciente comunicado 
los directores de instituto reunidos en la asociación Fedadi.

Por su porte Eventes destres

Por su parte, Fuentes destaca que muchos de los jóvenes que suspenden y no consiguen el títu-lo en realidad estarían en condiciones de seguir estudiando: "Los resultados PISA de los espa-ñoles, aunque no buenos en promedio, demuestran que la pro-porción de jóvenes de 15 años que no consiguen obtener com-petencias básicas en lectura, ciencia y matemáticas es relati-vamente baja en comparación in-ternacional. Esto indica que más alumnos deberían acceder a la atumnos deberian acceder a la educación secundaria superior, sobre todo a la profesional". Si en torno al 26% de la población no consigue el título de ESO, los que suspenden, según los están-dares PISA, son el 20%.